

INSTRUCTIVO DE PARTICIPACIÓN





DÍA DE LAS MANOS ROLAS

El 12 de febrero de 2002 entró en vigencia el Protocolo Facultativo de la Convención de Derechos del Niño relativo a la participación de niños en los conflictos armados, el cual obliga a los Estados a prevenir el reclutamiento de niños y niñas por grupos armados y atender a aquellos(as) que han sido víctimas de este crimen de guerra.

Este día es recordado mundialmente como: "Día de las Manos Rojas" que significa: ¡Paré! No más uso y reclutamiento de niños, niñas y adolescentes en la guerra.

Anualmente cientos de personas de diferentes países se unen en esta fecha para protestar en contra del reclutamiento de niños, niñas y adolescentes, y exigir acciones de los Estados para garantizar los derechos de esta población.

En Colombia desde hace varios años atrás, diferentes colectivos y organizaciones sociales invitan a los niños, niñas, adolescentes, jóvenes, maestros y maestras, organizaciones sociales, medios de comunicación, artistas y a todas aquellas personas que quieran unirse a esta conmemoración, a realizar actividades y/o acciones en rechazo al reclutamiento y uso de menores de edad al conflicto armado en nuestro país.



SÚMATE AL 12

¿QUÉ PUEDO HACER CON LA INFORMACIÓN QUE RESULTE DE LAS ACTIVIDADES QUE REALICEMOS?

Puedes inscribir tu(s) actividad(es) o la de tu escuela, organización, institución, empresa, entre otros, haciendo clic <u>AQUÍ</u>.

Con los insumos que recibamos se construirá una **AGENDA NACIONAL** alrededor de esta conmemoración con el fin de hacer que las iniciativas y acciones que se desarrollen logren una mayor visibilización.

Niños, niñas y adolescentes pueden promover en sus colegios actividades artísticas, lúdicas o académicas con el apoyo de sus maestros y maestras. En algunos colegios se han organizado cine foros utilizando películas o documentales para analizar las causas del reclutamiento y cómo este afecta los derechos de niños y niñas.

Muchos de estos documentales o películas pueden encontrarse en Internet. Algunos de estos son:

Pequeñas Voces: una película basada en entrevistas y dibujos de una generación de niños desplazados que crecieron en medio de la violencia y el caos en Colombia **Disponible AQUÍ**.

Lúdica macábrica: corto de la Cinemateca distrital apoyado por OIM y Save the Children. **Disponible AQUÍ.**

Voces inocentes: película mexicana de 2004 dirigida por Luis Mandoki que transcurre durante la guerra civil salvadoreña en 1980. **Disponible AQUÍ**.

El juicio de Thomas Lubanga: Video producido por Witness y traducido al español por COALICO. **Disponible AQUÍ.**

Reinventar el futuro. Vídeo animado de la Corporación Vínculos. Disponible AQUÍ.

* (Material recomendado para estudiantes de los grados de secundaria)

En otros colegios, los niños y niñas han pintado manos rojas en camisetas, telas, murales, tarjetas y luego las han exhibido para generar consciencia acerca de la problemática del reclutamiento infantil. Otros han recogido las manos rojas con algunos mensajes dirigidos al gobierno o a otros actores estratégicos que pueden impulsar acciones.

Uniéndose a la conmemoración del Día de las Manos Rojas el próximo miércoles 12 de febrero con acciones alusivas al sentido de este día y compartiendo en tus redes sociales. En la descripción usa los hashtag #MiPactodelasManosRojas #DíadelasManosRojas y #12fPactoPorLaVerdadconlaNiñez

Éjemplo: #MiPactodelasManosRojas es trabajar para que nunca más los niños y las niñas sean víctimas del reclutamiento #DíadelasManosRojas #12fPactoPorLaVerdadconlaNiñez

De ese modo, nosotros podremos encontrar tus publicaciones y compartirlas también.

También puedes imprimir la siguiente página con la Mano Roja y en ella contarnos a). Si eres niña, niño o adolescente, cuál quisieras que fuera el pacto de los adultos por la niñez o, b). Si eres un adulto, cuál es tu pacto con la niñez y la adolescencia de Colombia y enviarla al correo: comunicaciones@coalico.org y también puedes compartirla en tus redes sociales.





Organizaciones sociales

Promoviendo y acompañando acciones de las niñas, niños y adolescentes de sus procesos.



Entidades estatales

Haciendo una amplia divulgación del texto del Protocolo Facultativo relativo a la participación de los niños en los conflictos armados entre los distintos niveles del Estado colombiano, no solo el 12 de febrero sino de manera permanente. Reafirmando públicamente su compromiso de no permitir el uso y reclutamiento de los niños y niñas ni en las fuerzas armadas ni en ningún otro grupo armado.

Iglesias

Denunciando públicamente cualquier situación de uso o reclutamiento de niños y niñas.



TAMBIÉN PUEDEN SUMARSE...



Escuelas

Algunos maestros han realizado reflexiones en sus clases acerca de esta problemática a partir del análisis de testimonios o casos reales sucedidos en Colombia a los niños y niñas. Muchos de estos relatos se encuentran publicados en libros de la COALICO y otros tales como:

 $\textbf{COALICO:} \ \, \textbf{El delito invisible:} \ \, \textbf{criterios para la investigación del delito} \\ \ \, \textbf{de reclutamiento en Colombia disponible} \ \, \underline{\textbf{AQUI}} \\$

Human Rights Watch - UNICEF, Aprenderás a no llorar. Disponible AQUÍ

Rachel Brett e Irma Spetch. Jóvenes soldados y combatientes: ¿por qué van a luchar? Disponible AQUÍ

En otros países los niños y niñas se han pintado las manos de color rojo, han organizado exposiciones, marchas, debates entre otras acciones las cuales pueden ser consultadas en la página principal del día de la mano roja: <u>AQUÍ</u>



Incluyendo este día en sus agendas —por ejemplo-, a través de entrevistas a autoridades

en la protección de los derechos de los

niños y las niñas, así como de organizaciones sociales que trabajan a diario para visibilizar situaciones de vinculación y uso de la infancia y la adolescencia en Colombia para la guerra.

Es habitual que instituciones oficiales y organizaciones sociales conmemoren la fecha con actividades que involucran niños, niñas, adolescentes, jóvenes y adultos, por lo que existen innumerables posibilidades para el cubrimiento periodístico y el posicionamiento de la problemática. En esta fecha, diferentes organizaciones emiten comunicados de prensa y dispone de materiales de divulgación para los medios de comunicación interesados en cubrir la actividad.

4 CONCEPTOS QUE PUEDEN APOYAR LAS ACTIVIDADES

Vinculación: Todo acto que de manera directa o indirecta involucre a niños, niñas y adolescentes al conflicto armado.

Uso de NNA por grupos armados: Ocurre cuando un NNA lleva a cabo actividades de apoyo o colaboración, no siendo parte constante y regular del grupo armado. Un ejemplo de ello podrían ser las actividades de inteligencia entendidas como la vinculación del NNA en actividades de apoyo o colaboración para obtener información.

En el marco del contexto del conflicto armado colombiano es muy frecuente que NNA desvinculados de los grupos armados ilegales sean utilizados posteriormente por agentes de seguridad del Estado y/o miembros de la Fuerza Pública para obtener información del grupo del cual se desmovilizaron; este tipo de casos también se incluyen en esta categoría.

Reclutamiento de NNA a grupos armados:

De acuerdo a los principios y guía sobre niñez vinculada con fuerza o grupos armados, más conocidos como los Principios de París, se considera que un NNA está vinculado a un grupo o fuerza armada cuando una persona menor de 18 años esté o haya sido reclutada o utilizada por un grupo o fuerza armada en cualquier condición, incluyendo actividades como cocineros, vigías, mensajeros, espías o para propósitos sexuales.

Igualmente los Principios de París diferencian entre las nociones de reclutamiento y de reclutamiento o utilización ilegal.

Según los principios debe entenderse por reclutamiento "la conscripción o alistamiento obligatorio, forzado y voluntario de niños y niñas a cualquier tipo de grupo o fuerza armada"; y por reclutamiento o utilización ilegal "el reclutamiento o utilización de niños y niñas que están por debajo de la edad estipulada en los tratados internacionales aplicables a las fuerzas o grupos armados en cuestión o dentro de las normas nacionales aplicables".

Campañas Cívicas Militares y/o Acciones de Apoyo al Desarrollo:

Son aquellas acciones civiles dirigidas a niños, niñas y adolescentes llevadas a cabo por fuerzas de seguridad del Estado o grupo armado que participan directamente en las hostilidades para generar confianza y acercamiento de la población civil, principalmente NNA, poniéndoles en riesgo.

Pese a las graves implicaciones que tienen estas actividades sobre el principio de distinción, su práctica ha sido muy común en el marco del conflicto armado colombiano pues en efecto el Ejército Nacional ha realizado programas dirigidos a población infantil a través de los cuales ha promovido la disciplina castrense y la vida militar como una opción de vida atractiva.

Presencia de actores armados

Ausencia de redes de apoyo productivo para las familias de los NNA víctimas (desempleo, pobreza extrema y falta de oportunidades)

Ausencia de redes u organizaciones de protección institucional o comunitaria

Insuficiente cobertura de oferta en educación y/o baja calidad o falta de docentes

Inoperancia de las autoridades locales/municipales por desconocimiento y/o miedo

Ausencia de autoridades en lo local y lo municipal con capacidad de atención a NNA víctimas o en riesgo o para el desarrollo de estrategias de prevención del reclutamiento y uso

Necesidades básicas insatisfechas y ausencia o falta de cobertura de servicios públicos esenciales

Desarrollo de actividades económicas ilícitas (cultivos ilícitos, narcotráfico, microtráfico, minería ilegal o artesanal, contrabando, etc.)

Necesidad de protección y/o reconocimiento de los NNA en sus entornos de vida

Desconocimiento, ignorancia o falta de información, que conlleva a que el NNA, familias y garantes de derechos asuman como normales y legales actos de violencia que afectan a la niñez y a la adolescencia

Expulsión temprana del hogar

Situaciones de desplazamiento forzado, refugio y migración

Violencia sexual

Violencia intrafamiliar

Explotación laboral

Consumo de sustancias psicoactivas

Pertenencia de algún miembro de la familia a un grupo armado

La existencia de un clima social y cultural de idealización de la guerra y de los valores bélicos

La COALICO resalta algunos factores de riesgo de vinculación (reclutamiento y uso) de NNA de acuerdo con fuentes como la Defensoría del Pueblo y la Corte Constitucional, entre otros:

















Coalición contra la vinculación de niños, niñas y jóvenes al conflicto armado en Colombia (COALICO)

Conformada por:

Asociación Centro de Desarrollo y Consultoría Psicosocial Taller de Vida
Asociación Cristiana Menonita para Justicia, Paz y Acción Noviolenta (Justapaz)
Defensa de Niñas y Niños Internacional (DNI Colombia)
Benposta Nación de Muchach@s Colombia
Corporación Vínculos
Fundación Creciendo Unidos (FCU)
Servicio Jesuita a Refugiados Colombia (JRS Colombia)

Equipo de la Secretaría Técnica de la COALICO

Coordinadora de la Secretaría Técnica - COALICO Hilda B. Molano Casas

Adriana Barragán C.
Daniel Campo Romero
Erika Gómez Ardila
Felipe Vázquez González
Fernando González Santos
Hilda Beatriz Molano Casas
Juan Manuel Martínez Ramírez
Julia Elizabeth Castellanos Medina
Marcela Briceño Donn
Mayra Alejandra Castellanos
Oscar Fernando Cobo
Wilmar Obando Guerrero

Diseño:

Felipe Vásquez González

Información de contacto

E-mail: comunicaciones@coalico.org Teléfono: (+57) 310 2001719 Sitio web: http://www.coalico.org

Bogotá - Colombia, febrero 2020